

LA CORRESPONDENCIA AUTOGRAFA

(TIPOGRAFICA DESDE AGOSTO DE 1853)

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS

TOMADAS DE LOS HOMBRES, DE LAS COMUNICACIONES Y DE LOS PERIODICOS DE TODOS LOS PARTIDOS

OFICINAS: MADRID, PASADJE DE MATHU.

SUSCRIPCIONES:

Se hacen en Madrid y provincias. Se pagan en metálico, libranza ó sellos de Correo. No se sirven sin recibir antes su importe. ANUNCIOS.—A MEDIO REAL línea por la mañana y á uno por la tarde.

NUM. 360 POR LA NOCHE.—AÑO XII.

MADRID, MARTES 23 DE AGOSTO DE 1859.

TIRADA DE 14.000 EJEMPLARES.

ADVERTENCIA.

Los señores suscritores de provincias cuyo abono á LA CORRESPONDENCIA termina en 31 del corriente mes, se servirá renovar en tiempo oportuno, á fin de prevenir todo retraso en el recibo del periódico; en la inteligencia, de que dejarán de servirse las suscripciones el mismo día que concluyan los abonos.

MADRID 23 DE AGOSTO.

S. M. la Reina nuestra señora y su augusta real familia, continúan sin novedad en su importante salud, en el Real Sitio de San Ildefonso.

La Gaceta de hoy publica un importantísimo real decreto relativo á la medicion del territorio español por la Comision de Estadística del Reino. Para llevar á cabo los trabajos de medicion, segun dicho decreto, ya sean geodésicos, ya marítimos, itinerarios, geológicos, forestales ó parcelarios, se harán los preparativos necesarios por la Comision de Estadística general del Reino, empezándose las operaciones tan luego como la organizacion del personal adecuado, permita establecer el órden con que debe procederse gradualmente en esta importante materia. La inspeccion inmediata de los trabajos de medicion, estará á cargo de la seccion primera de la comision de Estadística general, en la forma que la comision estime mas conveniente. Para los ramos de mayor importancia, propondrá la comision el nombramiento de jefes del detall, que arreglen la distribucion de los trabajos y cuiden de su ejecucion, concertada en armonia con el plan general.

Se aumentará en la secretaria de la comision el personal administrativo que se considere preciso para el negociado de trabajos geográficos, y mas adelante se agregarán algunos dibujantes para que á las órdenes de los respectivos jefes del detall, copien, reduzcan y coordinen mapas y planos. Las brigadas facultativas que actualmente están ejecutando operaciones geodésicas en la triangulacion de primer órden para el mapa geográfico, recibirán un aumento de seis oficiales, á fin de adelantar este trabajo fundamental. Se elegirán y señalarán desde luego los triángulos de primer órden que faltarán para cerrar el perímetro de las costas de la Península é Islas Baleares, y se procederá á su medicion sucesiva en cuanto se concluya la de los señalados en el meridiano y el paralelo de Madrid.

Para las triangulaciones de segundo y tercer órden se empezará por las provincias de Madrid, Gerona y Baleares; en seguida se continuarán en las de Barcelona, Tarragona, Castellon y Valencia, prolongándose por las del litoral del Mediodia. En cuanto fuere posible se operará en iguales términos en las provincias de Guipúzcoa, Vizcaya y demás de la costa del Océano.

Se formarán diez brigadas para la medicion de los triángulos de segundo y tercer órden, dirigidas por oficiales facultativos, las cuales se dividirán cada una en tres secciones, compuestas de un ayudante de primera clase y otro de segunda. Cuatro de estas brigadas se destinarán á operar en la provincia de Madrid, tres á la de Gerona y otras tres á las Baleares, repartidas en las islas de Mallorca, Menorca é Ibiza. En los

años sucesivos se aumentará el número de brigadas ó de las secciones en cada una de ellas, segun fuese necesario.

Los planos de las plazas de guerra mas importantes de la Península é Islas adyacentes se encargarán á seis brigadas, aunque con la circunstancia de que todos sus individuos han de pertenecer al ramo de guerra. Para el levantamiento de los planos de los puertos de mar mas importantes, se formarán cuatro brigadas, á cargo cada una de un oficial de la Armada, con dos ayudantes primeros y dos segundos pertenecientes á los cuerpos auxiliares de la misma. Empezarán sus trabajos por el sondeo y levantamiento del plano de la bahía de Cádiz; despues de lo cual pasarán dos brigadas á los puertos principales de las provincias de Gerona é Islas Baleares, y otras dos á los de Cartagena y el Ferrol.

Otras dos brigadas, organizadas del mismo modo que las cuatro anteriores, se destinarán al levantamiento de los planos de costas, y de los puertos secundarios. Darán principio por la costa comprendida entre los rios Guadalquivir y Guadarrama, y despues pasará una brigada á seguir sus operaciones en la provincia de Gerona y otra en las Baleares. En cuanto el progreso de los trabajos lo permita, se destinará una de las dos brigadas al Océano, permaneciendo la otra en el Mediterráneo.

En el término de diez años deberán estar terminados los planos de las zonas fronterizas de las plazas de guerra de los puertos de mar y de las costas de la Península é Islas adyacentes.

Los trabajos geológicos formarán dos épocas: los provisionales y los definitivos. Los primeros, reducidos á avances ó bosquejos, se terminarán en el plazo de cinco años, aprovechando los que ya se han ejecutado por el cuerpo de Ingenieros de Minas y por la Comision geológica. Para el levantamiento y publicacion del mapa forestal, se organizará el servicio de un modo semejante al establecido para los trabajos geológicos, tanto provisionales como definitivos, empleándose en las brigadas igual número de ingenieros de Montes y de auxiliares, y utilizándose los reconocimientos que anteriormente se hubiesen practicado. Las brigadas para los trabajos definitivos empezarán por levantar los planos parcelarios de los montes de las provincias de Cuenca y Segovia. Los estudios meteorológicos se continuarán y publicarán bajo la direccion de la Comision de Estadística general.

Se formarán los correspondientes reglamentos é instrucciones para la ejecucion de cada uno de los trabajos á que se refiere el presente decreto, acompañándose los modelos necesarios, que se publicarán y circularán convenientemente. Tambien se formarán y publicarán manuales que contengan las reglas que han de observarse y procedimientos que han de seguirse en la triangulacion de tercer órden en los planos parcelarios y en los de las poblaciones. Se creará una escuela especial, temporal ó permanente, dirigida por la Comision de Estadística general, donde por medio de explicaciones, de conferencias y de operaciones se complete en breve término la instruccion teórica y práctica del personal auxiliar necesario para los trabajos de que se trata. La Comision de Estadística general

auxiliará á los ayuntamientos con parte de los fondos necesarios para hacer una sencilla poblacion de los planos de sus respectivas poblaciones, en el concepto de haber de señalarse periódicamente en los ejemplares custodiados en el Archivo municipal ó en los que espresamente se destinasen á este objeto en la forma que mas adelante se determine, las alteraciones que sucesivamente fueren ocurriendo.

Así que estén organizados los trabajos de la Península, ó antes si se juzgase oportuno, propondrá la Comision los que deban ejecutarse en las provincias de Ultramar. Finalmente se dará conocimiento al gobierno de Portugal, del plan de operaciones geográficas que se ha resuelto seguir en España.

Por real decreto inserto en la Gaceta de hoy ha sido nombrado presidente de la Junta consultiva de Policía urbana y Edificios públicos, don Pedro Gomez de la Serna, ministro que ha sido de la Gobernacion.

Han sido nombrados vocales de la Junta consultiva de policía urbana y Edificios públicos, don Francisco Cutanda, jefe de administracion civil; D. Antonio del Rivero y Cidraque y D. Antonio Ubach, abogados del colegio de Madrid; D. Luciano del Valle, ingeniero jefe; D. Anibal Alvarez, D. Narciso Pascual y Colomer y D. Eugenio de la Cámara, arquitectos y de la Academia de Nobles Artes de San Fernando; D. Francisco Mendez Alvaro, del Consejo de Sanidad y vocal secretario de la misma junta y D. Juan Pedro Espinosa, alcalde mayor cesante de la Habana.

La Gaceta de hoy publica un real decreto nombrando oficial de la clase de segundos, en comision, del ministerio de la Gobernacion, á don José Elduayen, ingeniero de Caminos, Canales y Puertos.

Se ha resuelto de real órden que durante un año ó mientras en la isla de Fernando Póo se formen las correspondientes matrículas de españoles y extranjeros, puedan los buques que hacen el comercio de cabotaje llevar la bandera nacional.

S. M. la Reina, teniendo en cuenta que en Fernando Póo y sus dependencias no se admite ni reconoce en manera alguna la existencia de la esclavitud, ha tenido á bien disponer, que en ningun caso acceda el gobernador de dicha isla á reclamaciones como la entablada por el gobernador de las islas portuguesas de Santo Tomé y del Principe, en solicitud de que se le entreguen algunos esclavos prófugos de varios comerciantes de las mismas que han buscado asilo en Fernando Póo.

Acorda la en Consejo de señores Ministros la variacion del trazado de la plaza Puerta del Sol y de sus calles afluentes con arreglo al plano formado por la Direccion Facultativa de las obras, S. M. la Reina se ha servido disponer, que por el Consejo de Administracion de dichas obras se proceda, inmediatamente á la distribucion de los nuevos solares y á redactar el proyecto de construccion de aceras, empedrado y alcantarillado provisionales, y traslacion de alumbrado;

así como tambien al estudio de las nuevas fachadas, con arreglo al proyecto de decoracion aprobado por la Academia de Nobles Artes de San Fernando, y redaccion de los pliegos de condiciones facultativas y económicas para la venta de los solares.

Accediendo S. M. la Reina á lo solicitado por D. Manuel de Arechavaleta, se ha dignado autorizarle por el término de seis meses para verjicar los estudios de un ferro-carril, que partiendo de las minas del manto Triano, en Somorrostro, termine en el puerto de Gañudo.

Parece que el conocido pianista Livio Maza, que ha vuelto á Madrid de su excursion á Alicante, trae consigo un magnífico *harmonicoordeum*, y dará muy pronto algunos conciertos de dicho instrumento.

El 19, fue día de verdadera afliccion para Granada: una fuerte tormenta, que principió poco mas de las tres de la tarde, y que vertió aguas á mares por los sitios donde nace el río Darro, que atraviesa la capital, fué la causa de que este creciera con una fuerza y rapidez espantosa. A las pocas horas, todas las calles inmediatas al rio, estaban completamente anegadas, rotos dos de los puentes que dan paso sobre el rio, y la ciudad en gran consternacion. Afortunadamente no ha habido desgracias que lamentar, aunque sí bastantes pérdidas.

Con motivo de la feria de Alcalá, que debe tener lugar en los dias 24, 25 y 26 del corriente, la empresa de los ferro-carriles de Madrid á Zaragoza y Alicante, ha dispuesto que en dichos dias salga un tren especial de ida y otro de vuelta para dicho punto. La feria promete ser muy animada y se ha arreglado el camino que conduce desde la estacion á la ciudad.

SS. AA. RR. los duques de Montpensier se han servido señalar la hora de las ocho de la noche del día 25 del actual para el besamanos general que ha de tener lugar en su palacio de Sanlúcar de Barrameda, con el plausible motivo de ser los dias de S. A. R. la serenísima señora infanta doña María Luisa Fernanda.

El día 28 habrá baile en el Casino de Sanlúcar, á que asistirán SS. AA. los señores duques de Montpensier.

En Sevilla están los ánimos preocupados, con la restauracion de la capilla de Nuestra Señera de Valme, donde se depositará el pendon ganado á los enemigos por el rey San Fernando. Todos los trabajos y la reedificacion de la capilla, serán costeados por los duques de Montpensier, en memoria del natalicio del infante D. Fernando. Va á publicarse una Corona poética bajo la direccion del ilustre Fernan Caballero, alusiva á este objeto.

Desde 1843 hasta hoy, van expedidos ciento treinta y cinco decretos relativos á la clase médica.

Ayer espizó el plazo para la admision de proposiciones dirigidas á ofrecer terrenos en que han de construirse los vatos y desahogados edi-

ficios necesarios para la esposicion industrial de 1862.

Nuestro correspondal de San Roque, punto próximo á Gibraltar, nos escribe la siguiente carta:

SAN ROQUE 17 de agosto.
Señor director de LA CORRESPONDENCIA AUTOGRAFA.
Muy señor mio y de mi mayor consideracion: Por si en las columnas del ilustrado periódico que Vd. tan dignamente dirige, quisiese dar cabida á un hecho, que si bien sencillo, caracteriza perfectamente el deseo de instruccion del siglo en que vivimos, me tomo la libertad de molestar su atencion con los siguientes renglones.

En mi excursion de verano á las provincias del Norte, de donde acabo de regresar, tuve el gusto de visitar últimamente la importante plaza militar de Santoña. Sus defensas abandonadas lastimosamente por los anteriores gobiernos van pronto, merced á la actividad y celo de los señores ingenieros militares que se encuentran al frente de las nuevas obras, á verse á una altura de que son tan dignas.

Nada diré á Vd. del estado de adelanto en que las baterías de San Martín y otras se encuentran por demasiado sabino, ni de las demás mejoras que la plaza de pocos meses á esta parte ha recibido.

El hecho que principalmente me ocupa, es el siguiente: En uno de los dias que con tanto placer pasé en Santoña, de donde tan gratos recuerdos conservo, que fué el 13 del corriente, llegó el opulento banquero de esta corte, don Juan Manuel Manzanedo, con el doble objeto de visitar á su pueblo natal y llevar á efecto su antigua idea de establecer un colegio de segunda enseñanza que el mismo ha de dotar: idea que hace tiempo tiene concebida, y que realizada legará á la posteridad la perpetuidad de su nombre.

Imposible me es describir el entusiasmo que se apoderó de aquellos naturales ávidos siempre de medios de instruccion, al recibir á su generoso hermano. Una comision del ayuntamiento pasó inmediatamente á saludarle, como igualmente la mayor parte de las personas particulares de la villa.

El día 16, que en el inmediato pueblo de Argosios se celebra la festividad de San Roque, se dispuso una comida para aquel pueblo, á la que fueron invitados dicho Sr. Manzanedo, el escécelentísimo Sr. D. Joaquin Aguirre, ex ministro de Gracia y Justicia y diputado á Cortes, don Mariano Perez de Castro, director de la *Gaceta Militar*, y otros forasteros, entre los que tuvo la honra de contarle. La comida fue espléndida sin que nada dejara que desear, y á los postres el Sr. de Manzanedo se levantó pronunciando un brindis alusivo al objeto, ofreciendo legar á su pueblo, no solo un colegio, sino cuantos beneficios pudiera; los Sres. Aguirre y Perez de Castro, se levantaron tambien á brindar por la prosperidad del pueblo, de donde se declaraban hijos adoptivos; siguieron los Sres. San Juan Uzurrum y otros; improvisando unos lindisimos versos el simpático secretario del ayuntamiento, don Hilarión Contreras, y terminando el tan animado como fraternal banquete con el cántico de varios

FOLLETIN DE LA CORRESPONDENCIA.

con planes de hacienda; otro pretende proveer de agua del Sena á todo Paris, y me presenta mas de treinta planos que tengo la debilidad de mirar... Y todos me matan; me degüellan y me asedian, prosiguió el cardenal con creciente exaltacion, y me hacen perder el tiempo, la paciencia y la salud... ¡Qué nubes! ¡qué nubes! Rotan al Rey y al Estado, á los cuales he de dar cuenta de todos mis instantes... me vuelven tan loco como ellos... y ya no puedo mas... estoy cansado, aburrido, indignado, muerto.

El joven no opuso una sola palabra á este torrente de imprecaciones, y su silencio aumentó la furia del ministro, que exclamó levantándose bruscamente y asiendo del nudo del corbatin:— Vos sois tambien uno de esos eternos fastidiosos, y venis á colmar la medida; pero ¡voto á Dios! que no he de ser vuestra víctima...

— ¡Monseñor! balbuceó el joven.

— ¡Sois un necio, un majadero, un imbécil!

— Monseñor, advierta vuestra eminencia...

— ¡Qué monseñor, qué eminencia, ni qué calabazas! replicó Dubois, cuyo frenesí se aumentaba con la moderacion de su interlocutor; sois un desvergonzado, os lo repito... un ladrón de tiempo, un traidor...

— Pero dignaos, monseñor...

— Monseñor no se digna de nada, dijo Dubois interrumpiéndole, y únicamente se digna daros con la puerta en las narices.

Y el primer ministro de Felipe Orleans empujó brutalmente con brazo vigoroso al joven por los dos hombros hasta la puerta, que cerró en seguida, y tras esta hazana arrojó á la chime-

CUENTO.

nea dos ó trescientas cartas, informes ó despachos diplomáticos que tal vez contenian datos importantes y necesarios para el gobierno de Francia.

II.

El célebre Chirac era el médico de Cámara del cardenal Dubois, y ejercía sobre su enfermo el mismo influjo que el divin Cervantes atribuye al doctor Tircé-Afacra sobre Sancho Panza, ó el que la historia aplica al físico Coctier, médico de Luis XI. En la tarde del mismo día en que el primer ministro accedió con tanta amabilidad al joven pretendiente, se sentó á la mesa con mas alegría de lo que acostumbraba, porque la cólera en el estado crónico escita á veces el apetito. El enjuto y enfático Chirac estaba apoyado en su baston con puño de oro á algunos pasos de su enfermo, y Venier, benedictino secularizado y uno de los secretarios del ministro, sentado cerca de la chimenea, esperaba atentamente las órdenes de su ilustre protector.

— Me parece, dijo Chirac con ademán pedantesco y voz meliflua, que vuestra eminencia va á hacer honor á su cena.

— Tengo un apetito devorador, doctor querido, respondió el ministro, y juraría que todo ese pollo va á ser victima de mi voracidad, pues tiene un aspecto seductor.

— Es verdad, monseñor, dijo Chirac, y justo es confesar que vuestro cocinero Bonvalot tiene un talento especial para asar los pollos. Sin embargo, monseñor, no hagais escenas, no recordéis demasiado un estómago tan útil á la Francia...

FOLLETIN DE LA CORRESPONDENCIA.

vivamente; no lo han sido de nadie, y menos aun de vuestra eminencia.

Esta audaz respuesta calmó algún tanto al irascible Dubois.

— Habla por fin sin ambages ni reticencias, dijo el ministro.

— Voy á decirlo todo, monseñor, respondió el cocinero; pero es una larga historia y es preciso que vuestra eminencia me prometa escucharla hasta el fin.

— ¡Me impones condiciones, vendog! Vamos, explícate y acaba pronto; porque tengo apetito y me haces padecer el tormento de Tántalo.

— Lo contaré en dos palabras, monseñor. Habéis de saber que esta mañana vi pasar por el pa to desde la cocina un gallardo joven que parecia estar muy triste y abatido, y me dió compasion; porque sus facciones me recordaban la cara de un amigo que tengo en Soissons, mi ciudad natal...

— ¡Al grano, al grano! exclamó Dubois.

— Sí, monseñor. Salí de la cocina, me acerqué al joven y empecé á hacerle preguntas sobre preguntas. Dijome que salía de vuestra aulencia, que indudablemente vuestra eminencia le habia tomado por otro, que le habia maltratado de palabra, y finalmente despedida sin compasion. — ¡Bah! le dije, no toméis las cosas tan á pecho; porque no es tan fiero el leon como le pintan, y aunque monseñor tiene mal genio, pasad el primer raptó de cólera es mas como un cordero y lleno de bondad, generoso, compasivo...

CUENTO.

Pedro estaba ya en pié cuando la aurora empezaba á dorar los tejados cubiertos de nieve, y Paris palpaba apenas bajo su vasto manto de escarcha. María, despues de haberle dado un abundante almuerzo, le acompañó, siguiendo las pintorescas y vagas indicaciones del saboyano, hasta la plaza del Carrousel, y apenas llegaron á la ancha plaza, Pedro lanzó un grito de alegría y enseñó con la mano á la joven un niño que salía de las desigualdades de una de esas vestidas casuchas que afean aun en el día la plaza del Carrousel.

— ¡Allí está Juan! ¡allí está Juan! exclamó Pedro corriendo al encuentro de su compañero.

María vió desde luego á los dos niños abrazarse y dar principio verosísimamente á la relacion de su Odisea del día anterior.

Como estaba terminada la mision de la joven, Pedro le dijo al separarse de ella:— ¡Dios os pague, señorita, todo el bien que me habeis hecho!

Y este voto de la inocencia y de la pobreza resonaba deliciosamente en el corazon de María, que volvió alegremente á su trabajo dirigiendo á Dios esta breve oracion:— ¡Dios mio, os doy gracias por no haber olvidado vuestros preceptos!...

Creemos sin vacilar que la joven de 1848 es en el día una madre cariñosa, una amiga fiel y una mujer perfecta.

FIN.

FOLLETIN DE LA CORRESPONDENCIA.

24

aires populares de la Isla de Cuba, á que se pres- to con suma gracia y maestría el referido señor San Juan.

Me trasladé en seguida con varios amigos á las deliciosas praderas donde tenía lugar la romería, y vi reunidas allí multitud de señoras que por la tarde habían llegado por mar de Santoña y otros puntos, muchas de ellas lindísimas y en general de una amabilidad y tan buen trato que en nada desmerecían de nuestras corte- sanas.

Por la noche unos por mar y otros por tierra, regresamos á Santoña distante una media legua, y apenas llegamos, quiso el Sr. D. José de Te- llería, digno alcalde del pueblo, obsequiar al ge- neroso hijo de Santoña, así como á los foraste- ros con baile público y particular, estimulando la general animación con hogueras tan propias del país, para lo que el Sr. D. José Félix de San Juan facilitó generosamente cuantas barricas fueron necesarias para una cumplida ilumina- ción en la plaza principal.

Por manera que si ameno fue el día en Argo- ños no lo fue menos la noche en Santoña, don- de disfrutando de aquellos regocijos, tuve el gusto de encontrarme con algunas hermosas madrileñas.

En fin, me es imposible dar tantos detalles como quisiera del entusiasmo que en aquel pueblo ha producido la idea de verle dotado con un colegio, que según el pensamiento del señor de Manzanedo competirá con los mejores de su clase.

Este señor invitó por telégrafo el 14 el señor marqués de Chiloeches, para tratar de la compra de una magnífica posesión que en Santoña posee y que pretende dedicar á tan grande objeto; pero la contestación da dicho señor marqués fue, de que no podría estar en aquel punto hasta el 19 del actual.

Mucho celebraría que en los tratos se hayan convenido, como lo creo, ambos señores, y que en el delicioso sitio que he tenido el gusto de admirar, se levantara en breve el proyectado colegio que reunirá sin duda cuantas condiciones son de desear. Con esta ocasión reciba Vd. señor director la alta consideración de su afec- tísimo S. S. Q. B. S. M.

A consecuencia de no haber tenido efecto por falta de licitadores la primera subasta de las obras que faltan para terminar completamente la carretera de Soria á Logroño entre el punto de Piqueras y el río la Yala, se ha señalado el día 20 de setiembre inmediato para celebrar la segunda subasta de las mismas.

El señor conde de San Martino, encargado de negocios y ministro plenipotenciario de S. M. siciliana en esta corte, saldrá hoy para el real sitio de San Ildefonso.

El teniente de Carabineros de la comandancia de Guipúzcoa, D. Jacinto Ruiz de Quevedo, ha verificado una aprehension de géneros de contrabando de mucha importancia; en una tienda de la villa de Irun, después de haber sostenido una lucha cuerpo á cuerpo, en que recibió varias contusiones, con tres hombres que le acometieron la noche anterior al aprehender uno de ellos al tiempo de introducir un paquete en dicha tienda. Se cree que el valor del comisio no bajaría de 400,000 rs.

Se han dado las órdenes necesarias para que la Escuela de Veterinaria de Leon se traslade al convento de las Descalzas de la misma ciudad, á cuyo fin se ha aprobado el presupuesto de las obras que deben hacerse para llevar á cabo la referida traslación.

Se ha aprobado la plantilla del personal desti-

nado por ahora al servicio del nuevo archivo general creado en Alcalá de Henares por el señor marqués de Corbera.

La línea férrea de Alar á Santander, tiene hoy en explotación 91 kilómetros de los 118,5 que la componen, y cada día es mas satisfactorio su estado de productos, como lo comprueban los si- guientes datos: desde el 2 de abril de 1857, pri- mer día de explotación en 51 kilómetros, pro- dujo esta línea, hasta el 31 de diciembre del mismo, 1.333,977; 57: en el año de 1858 se elevaron sus productos á 2.491,316; 72: pero en los dos últimos meses de dicho año se explotaban ya 40 kilómetros mas: esto es, los 91 que hoy cuenta abiertos el tráfico. En el año corriente promete esta línea superar de un modo extraordinario las esperanzas concebidas al principiar la explo- tación.

Es fabuloso en España haber logrado alistar para el ejército en un solo año 15,264 volunta- rios ó reenganchados. Esto ha sucedido en lo que va del año 59, y aun podemos lisonjearnos de que se aumentará en 3 ó 4,000 hombres antes de concluir el año. ¿Qué será cuando se me- jore el bienestar del soldado en los nuevos cuar- teles?

Como dijimos anteriormente permanecerá al- gun tiempo en Toledo el Excmo. Sr. Director de Infantería, que ya se encuentra en él. Parece que inspeccionará detenidamente el colegio del arma establecido en aquella ciudad.

Acaba de formarse en San Petersburgo una nueva sociedad, cuyo objeto, verdaderamente filantrópico, es la educación de los hijos de per- sonas indigentes. Las bases en que reposa esta nueva institución y la prodigalidad de benefi- cencia que en ellas campea aseguran una época llena de risueñas esperanzas para las familias menesterosas.

Segun un parte telegráfico que hemos visto de París, La Independencia belga de ayer dice haber recibido un artículo de su corresponsal de París, en el que se manifiesta que el gobierno es- pañol ha celebrado con magnificencia el aniversa- rio de la batalla de San Quintín, con el objeto de hacer revivir la animosidad que existió entre Francia y España. Si no estuviésemos tan habi- tuados á las patrañas que acoge en sus columnas la Independencia belga, tomaríamos por lo serio esta noticia que no merece siquiera ser des- mentada.

En Torrellas del Panadés (Barcelona), una manga de aire ha deshecho la torre y parte de la rectoría, lanzando las campanas á una gran dis- tancia.

El expediente formado á consecuencia de la última intentona de los demócratas en Sevilla, ha pasado á la aprobación del Supremo Tribunal de Guerra y Marina.

Terminada la serie de representaciones por- que estaba contratada en Bilbao la señora Kennet, se ha abierto otra nueva de seis, en que la ilustre cantante ejecutará La Somnam- bulista, Luzia, Il Trovatore, y otras que tan- tos aplausos han arrancado á los bilbaínos.

El día 1.º de setiembre próximo se dará prin- cipio al pago de los intereses correspondientes á la anualidad que vence en el mismo día de las acciones de carreteras procedentes de la emisión de 55 millones hecha en 31 de agosto de 1852, á virtud de la autorización concedida al gobier- no por la ley de 9 de junio de 1843. En su con- secuencia, los tenedores de cupones de dichas acciones pueden presentarlos al cobro en la te-

sería de la Deuda, acompañados de las oportu- nas lecturas, las cuales se exhibirán previa- mente en la secretaría de la Dirección, desde el día 29 del actual en los no festivos y hora de las diez de la mañana, á la una de la tarde, á fin de que se consigne en ellas el que han de acudir á percibir su importe.

El jeyes último fue sacada del río, cerca de Bilbao, ya ahogada, una joven inglesa, criada de una familia establecida en la Peña. Parece que esta desgraciada joven fué á lavar algunas ropas al río y que, sin salir la causa, se precipitó en él, cayendo ó haciéndolo de intento.

El cuerpo de Artillería que reside en Segovia, dió anoche un nuevo baile en aquella población. La eminente Ristori ha obtenido en Utrech (Holanda) un nuevo y grande triunfo. He aquí cómo lo describe un periódico francés:

«Después de una representación durante la cual no habían cesado de prodigársela las mas entusiastas pruebas de admiración, la muche- dumbre corrió en masa bajo las ventanas de la actriz, llevando antorchas encendidas y cantando himnos en favor de la Italia. Una orquesta numerosa acompañaba á estas voces, que se eleva- ban en medio del silencio de la noche; la plaza se iluminó con lucas de bengala que ostentaban los colores sardos, y bien pronto Mad. Ristori, llamada de nuevo á grandes gritos, salió á dar las gracias en nombre de su país, que recibía en ella un testimonio tan brillante de afectuosa sim- patía. Tal hecho honra á la actriz y á la mujer; pero honra también á la nación donde ha tenido lugar.»

Dicen de San Ildefonso que el domingo estu- vieron los jardines concurridísimos. Corrió la fuente de la Fama, que tiene un surtidor de una inmensa elevación. Entre las nuevas personas que han llegado al Sitio, se cuentan el capitán general Sr. Serrano, el general San Miguel (don Santos) y los señores Campo, Lorente y Gutié- rrez de la Vega, director de El Leon Español. Por la tarde el general Serrano había estado á ofrecer sus respetos á SS. MM. En la misma tarde se despidió de nuestros reyes el Sr. Hazas, director general de Loterías. Los Reyes pasaron por los jardines en un carruaje á la Dumont, sin ninguna escolta. También acudió al paseo Su Alteza el infante D. Sebastian.

Un periódico de provincias define las tenden- cias de la situación con las frases siguientes: «La política del conde de Lucena, es el justo me- dio entre la opresión y la anarquía; es la liber- tad sin turbulencias, que no es la libertad de los demócratas, y la tranquilidad sin tiranía, que no es la tranquilidad del despotismo.»

Algunos periódicos alemanes manifiestan que se observan en la Confederación germanica al- gunos temores de que la guerra se encienda de nuevo en un plazo no muy lejano.

La prensa periódica de todos los matices poli- ticos rinde justo tributo á las medidas adoptadas por el gobierno contra los empleados y funcio- narios que han abandonado sus destinos á la aparición del cólera.

Donde hasta ahora hace mayores estragos el cólera-morbo, es en algunas ciudades y aldeas del Mecklelburgo. Muchas de las personas ata- cadas sucumben al cabo de cuatro ó cinco ho- ras. En varias aldeas han debido suspenderse los trabajos de la cosecha, por falta de brazos, por hallarse atacadas aun tiempo 66 ó 70 personas. El cólera se declara ya en un punto, ya en otro, dejando libras de pronto algunos pueblos, hacia los cuales retrocede después con nueva violen-

cia. Los puertos de Rostock y de Warnmunde han sido tambien invadidos, y se asegura que les ha sido importada la enfermedad por un bu- que ruso. En Hamburgo, mueren diariamente de 60 á 70 atacados.

Escriben de las islas Canarias, via Lisboa, la pérdida que acaba de experimentar aquella isla de Lanzarote con el terrible incendio ocurrido la noche del 31 de julio, en el grande estableci- miento de salon, que á fuerza de tanta constan- cia y afanes habia creado el Sr. de Vargas, go- bernador civil que fué en aquella provincia y hoy representante de la Compañía general de Crédito. No sabian aun pormenores á la salida del correo, solo que se habian salvado milagrosa- mente el apoderado del representante D. Adol- fo Guerrero, y que el fuego duró mas de quince horas sin que pudiera contenerse, cebándose en los almacenes de jarás, aceite y aprestos de bu- ques, duelas, remos, lonas y cuando encerraba aquel vasto edificio. No se sabe cómo empezó el fuego. Todo Lanzarote acudió, á pesar de la ho- ra á salvar los intereses comprometidos de la Compañía de Crédito y del Sr. de Vargas, pro- piedad de aquel magnífico establecimiento, y desde el mas rico capitalista hasta el mas pobre marineró, rivalizaron en celo por prestar algún auxilio en tal desgracia. Lanzarote está aterrado con este infortunio. Sus habitantes, que tanto estiman al Sr. de Vargas, que lo miran como el mas íntimo amigo que ha tenido aquella isla, el único acaso, que ha promovido con mas fe y con mas tesón sus intereses y fomento, lamentan tan terrible desgracia que la consideran desgra- cia del país. El establecimiento del Sr. de Var- gas empezaba ya á realizar en grande escala su pensamiento. Organizados competentemente sus trabajos, después de tantos ensayos y afanes, iba á recompensar desde luego con usura la constan- cia y laboriosidad de su fundador. Porción de fa- milias vivían de aquel establecimiento, que cre- mos no abandonará la Compañía general de cré- dito por este infortunado contratiempo.

El gobernador civil de la provincia de Cuen- ca, D. Manuel de Póbio y Valero, ha publicado en el Boletín oficial de dicha provincia, varias dis- posiciones sanitarias, encaminadas á hacer que los ayuntamientos de los pueblos de la misma, y las Juntas de Sanidad, tengan á la vista las ba- ses que deben observar con objeto de prevenir y evitar el desarrollo y propagación de cualquier género de epidemia.

Por el ministerio de Fomento se ha aprobado la relación del material que debe introducirse del extranjero para las secciones del ferro-carril del Norte, comprendidas entre Madrid y Valla- dolid, y Burgos á Irun.

Han sido capturados en el pueblo de Villasi- los, provincia de Burgos, y puestos á disposi- cion del juez de primera instancia del partido, los bandidos Juan Vega, Juan Hierro, Clemente Calderon y Manuel Paisan, así como la dueña de la casa en que se refugiaba el famoso criminal Antonio Rodriguez, quien se suicidó por no caer en manos de la Guardia civil que le persig- uía activamente.

Dícese que el representante ruso ha ofrecido al emperador de la China auxilios de su país para terminar la guerra civil que aflige al Celeste Imperio. En este caso la preponderancia rusa superaría á todas las demás potencias europeas en aquellas regiones.

Segun los datos de la policía, han llegado á París en estos últimos dias, 180,000 forasteros procedentes de las provincias, y 90,000 estran- jeros de casi todos los países de Europa. Estas

dos cifras respetables, unidas á la de 1,600,000 habitantes que cuenta hoy París, componen un mundo en pequeño, con representación de todas las razas, religiones, trajes y lenguas conocidas.

Otro nuevo documento ha venido á aumentar el número de los que se han escrito con respec- to al asunto de los 130,000 cargos de plaza. Este es un comunicado que el Sr. Lillo dirige al Estado desde París. Dice así:

«Paris 17 de agosto.—Señor director del Periódico El Estado.—Muy señor mio: He leído en los periódicos españoles dos escritos de don José María Mora, citando con repetición é imita- ción mi nombre para asegurar un hecho de- terminado y concreto. Sin que yo esté obligado á dar explicaciones, nadie sobre operaciones de banca ó mercaderías de mi casa, un deber de justicia me obliga, em- bargo, á declarar: primero, que no he recibido nunca orden del banquero D. José de Sal- manca, ni privada ni oficialmente, para dar crédito alguno al Sr. D. Juan Perez Samuilson, segundo, que nunca he tenido el honor de re- sponder con el City Bank, y por consiguiente, que no podrá el Sr. Mora sacar el certificado de que habla en su último escrito.

Agradeciendo á Vd. muy sinceramente que tenga la bondad de dar cabida en su estimado periódico á las líneas que anteceden, me ofrezco á la disposición de Vd. atento y seguro ser- vidor Q. B. S. M.—L. Lillo.»

En la bahía de Santander se prendió fuego el día 18 á la polaca-goleta valenciana Estrella que con resto de carga de esparto se hallaba an- clada frente al nuevo muelle de Maliaño. El fue- go, que comenzó por la bodega, se comunicó con tanta rapidez, que cuando la tripulación de la Estrella se apercibió de este desgraciado acontecimiento fueron nulos cuantos esfuerzos se hicieron para salvar el buque. Afortunada- mente no tenemos que lamentar ninguna des- gracia personal.

Hemos sabido por los amigos del Sr. D. José Campo, diputado á Cortes, y persona que inspi- ra en Valencia grandes simpatías por lo mucho que le debe el país, que aquel caballero se halla ya completamente restablecido, lo cual es muy satisfactorio y nos complace en anunciar, he- licitando al propio tiempo al señor ministro de Gracia y Justicia y demás personas de distinción que yendo en el mismo tren especial, salieron de Valencia á Almansa.

El famoso Levatan, que en el día lleva el nombre de Great-eastern, el navío monstruo de 23,000 toneladas y del grandor de cinco navios de línea, pasará, según se dice, á Cherbourg con 6,000 pasajeros y permanecerá en el mar quince dias.

Los viajeros que se embarcan en Cádiz de los cuatro de la tarde los viernes, y en Málaga de los doce del sábado, llegan á Alicante el domingo por la tarde, y á Madrid el lunes á las siete y media de la mañana. Saliendo de Madrid á las once y media de la tarde, el lunes, y á Cádiz las ocho de la mañana, el martes. Este rápido modo de salvar distancias tan largas, es debido que los vapores-correos de A. Lopez y compa- ñía, son buques de una marcha superior y nave- gan en combinación con el ferro-carril de Alca- nte.

Segun nos escriben de San Ildefonso, que cuando los preparativos de regreso de la corte están hechos para mediados de setiembre, se puede decir que haya día desgraciado oficial-

EL POLLO DEL CARDENAL DUBOIS.
Mr. AMADEO DE BAST.
El abate Dubois era hijo de un boticario de Briverla-Gaillarde, y no falta quien ha dicho que reunía en su carácter todas las esencias, buenas y malas, de las drogas de la oficina paterna. Movable como el azogue, amargo como la hie- seco y picante como la canela, fino como el am- bar y absorbente como el cloro, aunaba los vicios mas bajos con las mas elevadas cualidades, y los apetitos mas groseros con los mas generosos ins- tintos. Infatigable en el trabajo, robaba á los ne- gocios horas preciosas para hacer el papel prin- cipal en escenas de libertinaje ó en escandalosas orgias, y liberal hasta rayar en prodigalidad, llegaba á veces á demostrar la mas tenaz avaricia ó la mas sordida economía.

CUENTOS. 27
gorro de algodón en la mano y el rostro sereno y tranquilo.
—¡Acérate, picaro, traidor, infame!
Bonvalot permaneció inmóvil é impasible.
—¿Qué sucede, monseñor? preguntó con hu- mildad.
—¿Qué sucede! ¿qué sucede! ¿Y se atreve á preguntar qué sucede? exclamó Dubois volvien- dose hacia Chirac. ¿Qué descaro y qué impuden- cia en el crimen! ¿Qué sucede, miserable...? ¿no lo advinas?
Y sacando el estuche de las entrañas del pollo, preguntó á Bonvalot:
—¿Qué es esto?
—Un alfilerito, monseñor.
—Eso ya lo sabemos, majadero; pero ¿por qué se halla en este sitio?
—Es el alfilerito de mi hija mayor, de Juanita.
—¿Y qué nos importa que sea de Juanita ó de Petrita? replicó el cardenal con los ojos encen- didos de cólera. ¿Por qué culpable casualidad se halla este alfilerito en el pollo que has tenido la audacia de servirme?
—Juanita...
—Deja á un lado á las tunas de tus hijas, y responde ad rem, monstruo! exclamó Dubois.
Al oír este epíteto, que fué mas enérgico del que estampamos aquí, el cocinero irguió su ca- beza, y su orgullo paternal se indignó y le hizo arrojarse por un instante las cadenas de la servi- dumbre.
—¡Tunas, monseñor! dijo interrumpiéndole

26 FOLLETIN DE LA CORRESPONDENCIA.
Dubois se rió de la ocurrencia, y preguntó:
—¿Con que creéis que mi estómago es útil á la Francia?
—Utilísimo, monseñor, y no lo toméis á bro- ma, dijo el médico cortésano; vuestra cabeza gobierna la Francia, y como en esta cabeza hay un cerebro y el cerebro tiene íntimas relaciones con el estómago, no se puede maltratar al uno sin que deje de perjudicarse al otro.
Y mientras el médico hablaba, el ministro trinchó el capon. Pero siente de pronto que el trinchante, que su mano empuña, halla una re- sistencia extraña; Dubois corta el nudo gordiano abriendo el vientre del pollo con un tajo rabioso, y ¿qué creéis que salió del cuerpo manoseado del animal? ¿Qué?... Uno de esos dijes en que las Penélopes modernas encierran sus agujas... ¡un alfilerito de plata!
—¡Tratan de envenenarme, exclamó, y mis criados están vendidos á mis enemigos! Mirad, doctor, vos que no ha mucho hacíais el panegí- rico de ese cocinero inimitable, mirad si eran justas vuestras alabanzas.
Chirac se encogió de hombros con disimulo, y sin responder directamente, dijo con voz doc- toral:
—Lo mejor sería aclarar en el acto este eni- gma; que se presente el cocinero.
En tanto que un lacayo bajaba á las cocinas, el cardenal, constantemente bajo la influencia de la ira y tal vez del miedo, no cesaba de exhalar su rabia con blasfemias y juramentos propios de gentes de la mas baja ralea.
El cocinero Bonvalot apareció por fin con el

CUENTOS.
tado el número de estos; pero en cambio espe- ro el de los primeros.
Una mañana en que el ministro, comunmente de mal humor, se habia hecho mas irascible á consecuencia de las peticiones estravagantes que doscientas personas, tal vez, le habían diri- gido, vió entrar en su gabinete á un joven de exterior modesto y de figura interesante.
Al aspecto del cardenal-ministro, el joven pretendiente se turbó y quedó inmóvil, aunque eran poco imponentes el ademán y la fisonomía de Dubois; pero el hombre mas uccio, cuando se halla revestido de una autoridad sin límites, in- spira á los novicios del gran mundo un embarazo invencible y un temor supersticioso.
—¿Qué queréis? ¿con qué objeto venís? pre- guntó el ministro con estentórea voz y lanzando miradas airadas al pretendiente.
—Monseñor, vengo... me presento... he- babureó el joven poniéndose encendido como una grana y haciendo ridículas reverencias.
—¡Venid! ¡venid! replicó Dubois; ya veo que venís; pero ¿qué venís á hacer? he aquí el al- fierito. ¿Venid á proponerme tal vez alguna im- becilidad, un plan, un proyecto, una invención, un Acabo de arrojar ahora mismo á la calle á un galopin que pedía una intencencia, para que imaginado. Otro descaro, que no he sacado de aquí á palos, de lo que me arrepiento, un pro- puesto reedificar el Hotel-Dieu á su costa, mediante el privilegio de una lotería de beneficencia de que habia de concederle la mitad de las ganancias; otro loco, en fin, me ha asesina-

mente: es posible lo que han anunciado los periódicos, respecto de la salida de Sus Magestades y Altezas para el día 13, pero no definitivamente todavía. Como S. A. la infanta Amalia ha de salir del estado interesante en que se encuentra, para fines de setiembre, la corte regresará a Madrid antes de dicha época.

Hoy habrá sido ajusticiado en Sevilla, el sargento de Artillería, cómplice en la conspiración republicana abortada en aquella ciudad: ayer se hicieron vivísimas y reiteradas gestiones de personas de todas jerarquías cerca de S. M., para que concediera el indulto, y del presidente del Consejo de Ministros, para que lo aconsejara a la Reina; pero la gravedad del delito y la necesidad de hacer respetar la disciplina militar, impusieron al gobierno el doloroso deber de no aconsejar el indulto, que S. M. anhela conceder, en tanto en cuanto no pudiera comprometer elevados intereses sociales.

Dentro de breves días comenzarán en la Granja las obras para la habilitación del convento de monjas, destinado a la enseñanza que debe establecerse en dicho Real Sitio. El edificio designado es el que hoy ocupan la fonda y baños de la Calandrea, debiéndose unir este edificio a la iglesia de los Dolores, por medio de un arco.

Se ha suprimido la administración patrimonial de San Lorenzo, cesando en su desempeño el antiguo empleado D. Carlos Hidalgo. De los bienes que constituían dicha administración, y de que en lo sucesivo cuidará la congregación de clérigos que ha de ocupar el famoso monasterio, se hará cargo el Sr. D. Ildefonso Alejandro y Alvarez, nombrado apoderado general.

El Sr. D. Alejandro Llorente ha estado dos días en San Ildefonso, en compañía del señor Weisweiler, individuo como él del Consejo de Administración del ferrocarril del Mediterráneo, también ha estado en el Real Sitio, el director de El León Español, Sr. Gutiérrez de la Vega.

Son horrosos los detalles que llegan de los terremotos de Erzeroum, ciudad de la Turquía de Asia, cabeza de partido del pachalikato de este nombre, y capital de la Armenia otomana. Las primeras sacudidas se percibieron los días 11, 14 y 26 de junio: causaron estos daños: 1,460 casas destruidas; 2,446 fuertemente conmovidas; 962 quedaron inhabitables; 27 minaretes; 63 establecimientos de baños; 864 tiendas y 63 escuelas completamente arruinadas. Las fortalezas de la ciudad y la ciudadela cortadas. En este primer período perecieron 800 hombres, 502 mujeres y niños y 192 heridos. El 15 de julio comenzó de nuevo el temblor, y el 17 las oscilaciones de Este a Oeste produjeron mayores desastres que la vez primera; las 2,446 casas que desde esta época quedaron resacas y las 962 inhabitables, fueron destruidas, no presentando mas que montones de ruinas. No se sabe el número de desgracias; pero es muy considerable. Estupefactos los habitantes, emigran hacia Karpont, Ispor, Kars, y Alexandropol, donde hay ya reunidas mas de 2,000 familias de Erzeroum.

La exoneración del cardenal Antonelli, aparece en los siguientes términos en el Diario de Roma: «Queriendo exonerar el Santo Padre al eminentísimo y reverendísimo cardenal Giacomo Antonelli de la presidencia del Consejo de Estado, ha derogado la ley del 10 de setiembre de 1850, y Su Santidad se ha dignado nombrar presidente del Consejo al eminentísimo y reverendísimo cardenal Camillo di Petri.»

Entre los objetos arqueológicos que se han descubierto en Tarragona, hay uno de importancia suma. Es una magnífica pieza de mármol blanco estatuaria de 2 metros de longitud por 71 centímetros de altura, en el que en medio y bajo relieve hay representado, con la mayor viveza y expresión, un episodio de la célebre guerra cantábrica. Según la descripción hecha por el digno inspector de antigüedades de la provincia de Tarragona, Sr. Hernandez y Sanahuja, venise en primer término dos ginetas ibéricas con túnicas cortas, defendiéndose de dos soldados romanos. Otros dos cántabros de pelo ensortijado, según vemos en las medallas ibéricas, y completamente desnudos, reciben impávidos la muerte por mano de dos guerreros romanos, armado de coraza y galea el uno, y el otro desnudo, con la galea sola. Un caballo en lontananza huye de los vencedores después de perdido su señor, y en el suelo yace tendido un soldado romano completamente armado. El grupo se compone de ocho figuras completas, parte de otras dos, y tres caballos, con la notable circunstancia que las riendas de estos están compuestas de tripas trenzadas, y los ginetas montan a pelo según costumbre de aquellos tiempos. Este notable resto se encontró en una de las casas de la calle Mayor, precisamente en la gran vía o calle que ponía en comunicación el palacio de Augusto con el Capitolio atravesando el Foro, lo que da mayores visos de verosimilitud a la conjetura de que allí existía un arco de triunfo.

Segun las noticias que se reciben de muchos puntos del extranjero, la falta de aguas es también allí general. Los periódicos belgas anuncian que por este motivo ha debido suspenderse la navegación en el Meuse, entre Maestricht y Lieja. El Danubio es tan bajo en la capital de Austria, que los vieneses dicen con gracejo, que pronto no tendrán agua sino en el vino y en la leche.

Gran parte de los cañones cogidos a los austríacos y traídos a París, son de origen francés; son obuses tomados a los ejércitos de la República: medio siglo se ha necesitado para recobrarlos. El público admirado de la belleza y sobre todo de la fama de los cañones rayados, no ha dejado de comentar y criticar esas piezas de artillería de corto alcance, muy abultadas y toscamente montadas en cureñas de pobre aspecto.

Va a publicarse en Lisboa con el título de Galería artística, una colección de biografías de actores de Portugal y el Brasil, escritas por los señores Andrade, Ferreira y Machado. En este libro figurarán en primer lugar los siguientes actores contemporáneos: Abel, Anna Cardoso, Areas, Assis, Barbara, César, Delfina, Domingos, Emilia das Neves, Emilia Letroublond, Emilia Cândida, Epifanio, Furtado Coelho, Germano, Gertrudes, Joao Caetano dos Santos, Isidoro, Lacerda, Ludovina, Manuela Rey, Marcolino, Moutinho, Pereira, Romão, Rosa, Santos, Sargedas, Simoes, Soller, Taborda, Talassi, Tasso, Theodorico etc., etc.

En la tarde del domingo y en el sitio llamado la Portada, ó Puente del arroyo del Cuarto (Málaga), fué muerto violentamente Juan Rodríguez (a) Chilitro, de ejercicio aceitero. Parece que el matador fué un anciano de sesenta años, con el que el Rodríguez se estuvo divirtiendo. A consecuencia de esto han sido presos un tal Miguel Martín Lopez, presunto autor del homicidio, y también Antonio Florido Viruel. El juzgado acudió al punto al sitio de la ocurrencia.

Aconsejamos a El Grillo que en lugar de chismes dé a sus lectores chistes, que por cierto les van haciendo muchísima falta. Decimos esto recordando una doble púda que dió anoche. Copiamos de la Epoca del sábado un suelto en que se dice que el Globo de Londres cree que Luis Napoleon y Victor Manuel han ganado las espuelas en el campo de batalla. Esta figura retórica no nos repugna, pues es sabido que los antiguos caballeros ganaban las espuelas en los combates, y la aceptamos de buena voluntad; pero hé aquí que El Grillo nos sale anoche con que la Correspondencia ha traducido la palabra francesa epaulettes que corresponde a charreteras, por espuelas que en francés se llaman éperons. No sabemos si La Epoca al traducir el párrafo del periódico inglés, incurrió en error; pero sí sabemos que El Grillo dió anoche una estrepitosa prueba de ignorancia y ligereza, dando como cosa segura un error que probabilísticamente no se ha cometido, y sobre todo asegurando que El Globo, afamado periódico que se escribe en inglés y se publica en Inglaterra, se escribe en francés y se publica en Francia. El Grillo debiera saber que para imitar al Padre Cobos se necesita tener lo que aquel periódico tenía y para imitar al bobo de Coria basta tener lo que El Grillo tiene.

El señor cardenal arzobispo de Sevilla, ha ofrecido a la autoridad superior administrativa de la provincia, disponer el arreglo del reloj de la catedral al tiempo medio, a fin de establecer entre éste y el de la estación del ferrocarril la debida armonía, según se previene en el artículo 21 del reglamento para la ejecución de ferrocarriles, ofreciéndose dicho prelado a costear la obra que al efecto se necesite. El mismo dignísimo prelado ha hecho la oferta mas amplia de su persona y recursos para el desgraciado caso en que cualquiera calamidad aflijera aquella hermosa población, cuya oferta ha sido aceptada por la autoridad competente, tributando en nombre de S. M. y de Sevilla las mas expresivas gracias al venerable pastor.

Asigura un periódico de Sevilla que para fin de setiembre trabajará en el teatro de San Fernando de aquella ciudad, la eminente trágica Adelaida Ristori.

Un hecho horroroso acaba de llenar de consternación a la población de Alcaudete: «Segun me han informado, dice una carta que de este punto tenemos a la vista, un vecino de aquella población tenía un hijo, mayor de edad y soltero, guardando un rebaño, y le dió la idea de vender algunas reses, sin consentimiento del padre, lo cual llevó a efecto. El padre cuando lo supo, se marchó a donde aquel estaba apacentando el ganado y le reprendió con dureza por su proceder. Al poco tiempo se fué a dormir la siesta debajo de un árbol, y aprovechando el joven la ocasión de hallar a su padre durmiendo, sacó una navaja ó puñal, y acercándose a él le dió cinco puñaladas en el pecho, dejándole cadáver al momento. El asesino dejó abandonado el rebaño, y dirigiéndose a Alcalá la Real, se presentó al juzgado confesando su enorme crimen, y pidiendo a voces que le ahorcasen.»

Las noticias del cólera no presentan hoy variación notable. Las invasiones siguen siendo escasas en la provincia de Murcia. En Cartagena y barries estramuros, el 22 hubo 25 invadidos y 11 muertos. En Alicante no hay ningún caso de cólera, ni en el presidio se ha vuelto a presentar cólico alguno. En las demás provincias el estado sanitario es excelente.

En medio de todos los rumores contradictorios sobre la conferencia de Zurich, tenemos una frase del conde Colloredo que no deja de ser importante. En el banquete dado en honor del nacimiento del emperador de Austria, dijo este personaje: «La presencia en este banquete de todos los plenipotenciarios, prueba que nuestra pacífica obra tendrá un éxito completo.» Aunque esta frase haya sido pronunciada al fin de un banquete, es mas que un brindis, y si es exacta, tiene una verdadera importancia política.

En el Ferrol se está dando mucho impulso a los trabajos de fortificación.

De todas partes recibimos noticia de haber estallado espantosas tormentas. Dias pasados descargó una sobre Carratraca con notable fuerza, cayendo dos ó mas rayos, uno en uno de los montes y el otro a la salida del pueblo, camino de Ardales que mató a un arriero, y parece que también a un mulo.

En la causa que se sigue en Castellon contra los asesinos de Miguel Marzá, ha pedido el promotor-fiscal la imposición de la pena capital contra los tres procesados.

Un francés, calderero y constructor de bombas, residente en Gerona, llamado Enrique Dubigny, ha construido en las inmediaciones de aquella ciudad una noria que con una caballería da hasta doscientas cargas de agua por hora.

El Sr. Mora saldrá de Londres, según dice un periódico de Barcelona, a fines de setiembre, con objeto de presentarse ante el Senado.

Nuestros habituales lectores recordarán que la Comisión de Estadística general del reino, concibió, hace algun tiempo, el atrevido proyecto de medir el territorio, considerando y teniendo en cuenta para este fin, todos los accidentes topográficos del terreno.

Después de un maduro exámen y de meditaciones discusiones, presentó al gobierno un proyecto de ley; y el conde de Lucena, con ese brio que le distingue para impulsar la prosperidad de la nación que administra, convencido de la bondad del proyecto, lejos de aterrarse ante su magnitud, lo apadrinó y tuvo el valor de presentarlo a las Cortes.

La Comisión de Estadística solo habia propuesto que se hiciera el trabajo, y señalado la forma en que habia de verificarse. Comprendiendo la Comisión del Congreso, en la cual habia hombres de todos matices políticos, que nada como la Comisión que habia sabido concebirlo podria hábilmente ejecutarlo, propuso al Congreso que la modesta cuanto ilustrada Comisión, se encargase de dirigir una obra de tan alta importancia.

Reconociendo el Congreso y el Senado que para los dignos individuos, que componen la Comisión de Estadística no hay imposibles cuando se trata de trabajar, acordaron por unanimidad declarar ley del Estado el proyecto presentado al Congreso.

Correspondiendo al gobierno a la confianza de las Cortes, ha propuesto a S. M. un real decreto, en cuyos cuarenta y ocho artículos se desarrolla el elevado plan iniciado en la ley de 3 de junio último. Va precedido de un preámbulo escrito, con una sencillez é inteligencia admirables y cuya lectura recomendamos a nuestros suscritores. Del decreto se comprende que ha de llegar un día en que España ha de tener concluido:

- 1.º La terminación de la red de triángulos de primer orden de toda la Península.
 - 2.º Las operaciones geodésicas de segundo y tercer orden.
 - 3.º La carta itinerario donde se hallen comprendidos los caminos de hierro, las carreteras, los canales de riego y de navegación.
 - 4.º El mapa forestal que nos revele esta parte de la riqueza de nuestro suelo.
 - 5.º La carta geológica donde conste la clase, número y condicion de las cuencas mineras y metalíferas.
 - 6.º Los planos de las costas, los derroteros, las bahías y los portulanos.
 - 7.º Los de las plazas fuertes y zonas fronterizas.
 - 8.º Los planos parcelarios de los pueblos, con expresión de las masas de cultivo que contenga cada suerte ó quession por pequeño que sea.
- Los trabajos han de empezar por las provincias de Madrid, Gerona y las Baleares. Se comprende que esto se ha determinado así; porque la provincia de Madrid debe ser el centro de las operaciones por la inmediación a la base; porque la de Gerona es el punto en que han de enlazar las cadenas de triangulación de España con la red de triángulos del vecino imperio; y porque los trabajos de las Baleares han de ser el boceto de un todo que podrá ser el modelo del conjunto de España.

Con estas esplicaciones, comprenderán nuestros suscritores, que tanto el gobierno presidido por el general O'Donnell, cuanto la Comisión de Estadística, se han hecho acreedoras al aprecio del país.

La Iberia de hoy ha sido recogida de orden de la autoridad.

Dice El Conciliador: «Segun noticias que recibimos de Roma y estimamos fidedignas, parece que las cuestiones que allí tenemos pendientes caminan a una solución próxima, no por los esfuerzos diplomáticos, sino merced a la benevolencia del Padre común de los fieles y al apoyo para este caso prestado por el respetable clero español. Por hoy no debemos decir mas.»

Lo da siempre: si sucede un robo, el gobierno tiene la culpa; pero si se arregla una cuestión internacional, es a pesar del gobierno. La imparcialidad sobre todo.

Bolonia, según dice un periódico, es el punto de concentración de todos los elementos de acción revolucionaria. Han llegado Galletti, general de la República romana en 1849, Calderari, coronel en el mismo tiempo y ejército, un fraile fanático, apellidado Gabazzi, que parece se propone imitar ó mas bien parodiar al famoso Savonarola, tal vez confiado en la semejanza que ofrece la actual situación de Italia con la de aquellos tiempos, aunque no en todos los puntos y circunstancias; y por último, se decia haber llegado también Mazzini, disfrazado según costumbre, por lo que pueda suceder.

Las últimas noticias de Méjico son mas confusas que nunca. Cartas procedentes de Telman-tepec anuncian que el general Degollada, que ya no es ministro de la Guerra en el gabinete de Juárez, reúne en este momento otro ejército para marchar sobre la capital, y añaden que el decreto sobre los bienes del clero, ha sido acogido en las provincias con el mayor entusiasmo. Por otra parte, las últimas noticias de la Sonora mencionan la toma de Mazatlan por Gándara, quien, al frente de 500 hombres, se habia puesto en marcha sobre Sonora y Guaymas. Si estos rumores son ciertos, el gobernador Pesqueira se verá obligado a retirarse, y la autoridad del gobierno federal se plegará ante este acto ofensivo de los sublevados.

Tan pronto como el presidente Buchanan regresó a Washington, el gabinete se ocupó en contestar a los despachos de M. Man-Lane, y examinar el tratado propuesto por Juárez. Este último concede a los Estados Unidos el derecho de establecer ferrocarriles y canales de un Océano a otro, les concede ventajas comerciales considerables, y autoriza el desembarque de soldados americanos para proteger a sus compatriotas en el caso en que la autoridad mejicana fuese inbábil ó insuficiente para hacerlas respetar.

Pero esto es todo; no se ha hablado de la cesión de la Baja California, y se dice que es la condicion en que Buchanan está mas interesado. El Sr. Lerdo no es muy feliz en sus pasos para procurar al partido liberal, soldados y armas. Hay también en Nueva-York un agente de Miramon encargado de comprar carabinas.

Dicen de Nueva-York, que en la provincia de Chiriquí se han hecho descubrimientos de grande importancia, bajo el aspecto arqueológico y aurífero. Habiendo encontrado algunos viajeros varios sepulcros indios, hicieron escavaciones que dieron por resultado el hallazgo de armas, monedas y estatuas pequeñas de oro, que representan un valor considerable. Propagada esta noticia acudieron nuevos exploradores, cuyas investigaciones obtuvieron también éxito feliz. Inmediatamente abandonaron los campos, y talleres multitud de obreros con objeto de dedicarse a una exploración general de las tumbas indias que abundan en esta comarca. Y en verdad que sus trabajos son espléndidamente recompensados, pues los objetos descubiertos parecen referirse a la antigüedad mas remota, y son de inmenso interés para la ciencia.

En Florencia ha salido a luz un nuevo periódico titulado Il Risorgimento. Su director, El Sr. Genarelli, lo fue del Spectatore, diario literario, fundado por Bianchi.

ESPIRITU DE LA PRENSA.

La Esperanza satiriza a los que por su conducta política de hace diez años, se han puesto en contradicción hoy, al juzgar los resultados de la guerra de Italia.

El León Español publica su artículo 5.º sobre el Anuario estadístico de España, examinándolo en su parte relativa a la estadística criminal y penitenciaria.

El Estado dice, que el gobierno actual tiene desatendidos los intereses materiales de nuestros pueblos.

La Epoca cree, que dando tiempo al gobierno, completará sin locas precipitaciones, cuando las pasiones políticas no se hallen tan encendidas, la fórmula ya iniciada de esta situación, de la verdadera comunión liberal, del partido realmente conservador que la sirve de apoyo. En su segundo artículo dice, que las heterogéneas fracciones que constituyen el grupo de la liga,

comprendiendo instintivamente que la union constituye la fuerza, aspiran a estrecharse entre sí corriendo un velo sobre las pasadas deserciones y agrupándose alrededor de una gran figura política.

La España conviene con La Epoca en que trae consigo graves perjuicios la alteración continua de las ligas, y en que el partido moderado es quien tiene mas que otro alguno el deber de evitar esos cambios frecuentes, de consolidar las instituciones representativas, de hacer que estas se identifiquen con las costumbres del pueblo, y de contribuir a que las leyes fundamentales adquieran estabilidad y firmeza.

El Conciliador niega que el partido moderado de la liga, solicite, ni admita, alianzas extranjeras.

El Occidente continúa su polémica con La Discusion, acerca de los partidos medios.

El Día continúa haciendo observaciones en pro de la abolición de la pena de muerte.

La Discusion niega que la union liberal sea un partido medio, y asegura que es la destrucción de los antiguos partidos medios.

El Clamor Público dice, que además de la destitución de los empleados de Murcia, por haber abandonado su puesto a consecuencia del cólera, debe haber para los culpados, la formación de una causa, el auto de prison, y su conducción ante el tribunal de la población infestada.

La Iberia dice, que el gobierno teme alguna sorpresa por parte del bando liguero, que ha establecido en París su junta directiva.

La Regeneracion cree, que lo que en Zurich se está ventilando es, no solo una cuestión puramente italiana, sino mas bien una cuestión esencialmente católica.

El Diario Español niega a El Conciliador, el título de conservador que se atribuye.

Las Novedades sostiene que la ignorancia, el abatimiento y la humillacion, son las bases del absolutismo en todos tiempos y en todos lugares.

PARTES TELEGRAFICAS.

Paris 23. Quedan el 3 francos a 69.00; el 4 1/2 a 97.75; el interior español a 41 3/4; el exterior a 90.00; la diferida a 90.00; la amortizable a 90.00.

Londres 23. Quedan los consolidados de 95 5/8 a 3/4.

Paris 22. Carece de fundamento que el gobierno proyecte armamentos extraordinarios en la frontera belga por si se aprobaba la ley de fortificación de Amberes.

Dicen varios periódicos que la misión de Poniatowski en Florencia, es desvanecer las ilusiones de los revolucionarios haciéndoles ver que es precisa la restauración de los soberanos aunque dando estos garantías constitucionales.

Dicese que en el castillo de Bardi se han fortificado algunas tropas parmesanas para sostener a su soberano.

Bruselas 22. Dice «El Nord» que han ocurrido desórdenes en Nápoles, con motivo de haberse rodeado por tropas la iglesia en que se cantaba el Te Deum por los días de Napoleon y haber dispersado a la gente haciendo algunas prisiones. Añade «El Nord» que mandaba en persona las tropas el general Filangieri.

Turin 22. El Rey ha recibido a Matenci, enviado de Toscana.

En la Asamblea de Módena se hallaban presentes todos los diputados, cuando se votó por unanimidad y en escrutinio secreto, el destierro del Duque.

La Asamblea de Toscana, después de votar su anexión al Piemonte, suspendió sus sesiones.

Bolonia 22. Han sido presos Alberto Mario y sus Wite.

Londres 22. Las últimas noticias de Nueva-York dicen, que el gabinete se disponía a contestar a las proposiciones de Juárez, siendo las principales de ellas, un tratado de comercio, que se haria después de otro de alianza y amistad.

«El Ost-Deutshes-Post» dice, que nadie piensa en atacar la independencia francesa, y que solo si Francia amenaza la de otros Estados, es cuando debe temerse la coalición de todos ellos contra Napoleon.

Turin 22. El ministerio austriaco ha presentado su dimision, que ha sido admitida.

Paris 23. «El Monitor» de hoy trae varios decretos nombrando muchos jefes superiores para el mando del ejército francés.

«El Monitor» da la esplicación de este sueldo de jefes, diciendo que son necesarios para la nueva organización que debe establecerse con objeto de repartir con mas igualdad las fuerzas militares del Imperio.

Bolsa de Madrid, 23 de agosto. 3 consolidado publicado.

Al cont. 43. 3 diferido.

Al cont. 33-5. Deuda del personal. Al cont. 11-10.

VARIEDADES.

MODAS DE FERNANDO POO.

Seguro estoy, y aun apostaria diez centímetros de mi ingenio, si es que el ingenio se mide por metros y si es que puedo hacerme la ilusión de que no carezco de él; según estoy, digo, de que ni una sola de mis lectoras, ó lectores, que para el caso da lo mismo, deja de exclamar al ver la línea con que empieza este artículo:

—¡Válgame Dios, qué disparate! Virgen Santa, qué locura! Escribir un artículo sobre las modas de Fernando Poo... al demonio se le ocurre... como si en aquel apartado islote supiesen lo que es la moda... Pero, alto ahí, lectoras burloncillas; alto ahí, y dejad que continúe estos renglones.

En Fernando Poo no se conoce á la moda ni aun de oídas; es verdad que á ninguna griseta de París se le ha ocurrido la idea de trasladarse á aquel país con armas y bagajes; rara es la tela que á excepción de lienzo blanco, se conoce en aquella isla; pero vamos por partes. Si por moda se entiende todo lo que está en uso, si por moda se entiende todo lo que llama la atención en una sociedad, todos aquellos caprichos y aun rarezas inherentes á las costumbres de cualquier país; entonces vendremos á sacar en consecuencia, que en Fernando Poo, como en el más apartado rincón de la Siberia, no solo existe la moda, sino que esta será quizá una de las cosas más notables de aquel país, á donde tantos españoles han ido á parar últimamente con sus huesos.

Convencido estoy del argumento que mas de cuatro refiriendo me he oído que hablo de sociedad, refiriéndome á Fernando Poo.

Alto ahí tambien, vuelvo á repetir; que por muchos que sean los apuros en que mis lectores quieran ponerme, de todos pienso salir airoso, dando por supuesto, las competentes explicaciones.

Aun dado el caso de que Fernando Poo no estuviese habitado sino por los salvajes, naturales de la isla, cosa que no sucede; porque en ella se hallan establecidos desde hace algunos años, varios comerciantes ingleses y holandeses; aun dado aquel caso, digo, en Fernando Poo no por eso dejaría de haber sociedad; porque ¿qué es la sociedad sino una reunión de hombres que habitan un país cualquiera, árido ó fértil, inculto ó cultivado, y que protegiéndose unos á otros, procuran satisfacer las necesidades de la vida?

—Supongo que no habrá nadie que me niegue este principio, y si alguno hubiese, suplicole que lea al abate Thorel, y en sus obras verá que el origen de la sociedad, se remonta nada menos que á los buenos tiempos en que nuestro padre Adán vagaba por el Paraíso con su rubia compañera. Algunos me dirán, qué buenos atractivos tendrá una sociedad compuesta de salvajes; convengo en ello; pero el hecho es, que en Fernando Poo, como en todos los países conocidos, existe la sociedad, y existiendo la sociedad, dicho se está que debe existir con sus usos y costumbres, mas ó menos raros, pero no por eso menos verdaderos. Pues bien; de esos usos, y de esas costumbres, es de las que yo quiero ocuparme, y dispensad que á las costumbres las apellide modas; porque ¿qué otra cosa son las modas que costumbres mas ó menos generalizadas, ya de hacer una cosa así, ya de usar una prenda así? Deslindada, pues, esta cuestión, entremos en materia.

En Fernando Poo existe la moda de no usar ciertas prendas que nos cubrimos por acá los europeos.

Existe la moda, por ejemplo, de no gastar zapatos; esta es una moda como otra cualquiera, y tan ridicula por lo menos como la que tenemos

nosotros de usar botas apretadas. Aquella tiene el inconveniente de que deja crecer el pie á su arbitrio hasta el punto de que no haya diferencia alguna entre el de las fernandianas y el de los elefantes: la nuestra tiene el inconveniente de cubrirnos el pie de callos y durezas, á trueque de que parezca bonito.

En Fernando Poo no se conocen los corsés de mil y una ballerías: el cuerpo de algunas fernandianas parece propiamente un talego; pero en cambio en aquella isla no se conocen los aneurismas ni las tisis que tanto abundan en España. Las fernandianas no usan pomadas para el pelo, ni colorean para suavizar el cutis, ni carmin para los labios; su piel es áspera como la lengua de los gatos; su cabello grueso como la crin de una yegua, y sus labios descoloridos; pero en cambio ninguna necesita peluca, ninguna tiene el cutis arrugado y todas se conservan siempre en el mismo grado de hermosura.

Los mirriñaques son completamente desconocidos en Fernando Poo; pero en cambio las mujeres no engañan jamás al primer golpe de vista.

En una palabra: Fernando Poo en punto á trajes está completamente en mantillas; pero tampoco sus habitantes son esclavos de las exigencias que traen consigo algunas modas ridiculas.

Hay, sin embargo, en Fernando Poo costumbres tan sumamente raras, están en moda en aquella isla extravagancias de tal naturaleza, que sería una falta imperdonable en el que estas líneas escriba, el no citar algunas de las principales.

Es costumbre, por ejemplo, entre aquellos isleños, que Dios bendiga, y costumbre inmemorial, el comer los peces vivos y sin quitarles las escamas. Esto, como es consiguiente, hace que allí no se conozcan ni el escabeche, ni los fritos, ni otras mil clases de guisados. No conociéndose los guisados, inútil es decir que en Fernando Poo no se encuentra una cocina por un ojo de la cara.—A propósito; ruego á mis lectoras que lean este párrafo á sus cocineras, porque en Fernando Poo tienen seguramente su porvenir.

Y ya que hablo de porvenir, se me ocurre una observación. Por venir están todavía las noticias de algunos de los colonos que se embarcaron en Alicante con dirección á aquella isla; pero ellas vendrán, y aun creo que al venir han de decidirse á ir muchos de los que las esperan. Por ir demasiado tarde han de perder muchos tambien su porvenir.

La pintura en Fernando Poo promete grandes resultados, y aquí me veo precisado á hablar de otra de las modas.

Acostumbran los isleños á pintarse el cuerpo de arriba abajo con tierras de colores; esta es una moda como la de pintarse el rostro y teñirse el pelo, que tambien se usa por acá. Con una caja de colores, una paleta y cuatro pinceles haría carrera cualquier artista en aquellas posesiones. Pero dejando á un lado esta digresión continuemos.

Es moda en Fernando Poo el vivir cada cual donde le da la gana; las casas se trasportan de un lado á otro, y los inquilinos no pagan alquiler. Un casero no podría prescindir esto con sangre fría.

Tambien es moda el dar hospitalidad á todo el que se presenta, convidándole á beber aguardiente de caña, á comer fiambre y algunos otros productos del país.—Las casas de huéspedes no podrían subsistir allí cuatro semanas.

Cuando un individuo muere, le sepultan en tierra hasta el cuello, dejándole la cabeza fuera, y huyen luego de aquel sitio, porque según dicen, el espíritu del mal agita sus negras alas sobre aquel recinto.

La pipa es inseparable de los fernandianos, y todos la llevan colgada al brazo, y como nuestras

mujeres llevan los arillos pendientes de las orejas. El encenderlas les cuesta, sin embargo, algun trabajo, y he aquí una industria por explotar todavia en aquel país.—Los fosforeros de café volverían ricos de Fernando Poo.

Una de las modas mas ridiculas de aquella isla, es la de cubrirse con barro la cabeza. Esta costumbre les produce dos ventajas; la de no tener que peinarse y la de no gastar sombrero. Este lo usan sin embargo; es de corcho, y lo sujetan á la cabeza por medio de un palito que clavaban en el barro.

Las mujeres usan unos collares de tripa de perro rellenos de manteca; como es consiguiente este adorno tiene muy pocos atractivos; porque á medida que el collar se calienta, la manteca se derrite y va estendiéndose por el pecho de las fernandianas.

De otras muchas costumbres, á cual mas extravagantes, podría hablar, si algunas de ellas no fuesen propias tambien de otros países; pero concretándome tambien á las más esenciales, á las mas simbólicas, á las que con mas verdad se tratan por decirlo así, las salvajes costumbres de aquella desventurada tierra, diré que el verdadero fernandiano, el legitimo tipo del islote del golf de Guinea, come y bebe sin dedicarse á trabajo alguno; y he aquí uno de los puntos de contacto que con la tierra de Jauja tiene Fernando Poo.

El holgar, por fin, es una moda como otra cualquiera, y tan buena si se quiere, aunque no tan en armonía con la moral, como la de vivir de su trabajo. En la mayor parte de los países, y en España especialmente, el que no trabaja no come; pero Fernando Poo es una tierra tan cuca, que allí sin trabajar se manduca, por lo cual los fernandianos son la gente mas haragana que hay bajo la capa del cielo.

En bailar manchegas al son de una especie de tamboril, es en lo que principalmente se ocupan los isleños; si por fin wassaran, pokaran ó schottiscaran, podría decirse que el famoso Mr. Chuleta habia hecho una expedición por aquellos climas; pero los fernandianos se contentan únicamente con bailar las modestas seguidillas, y esto me hace presumir que, ó el ingenioso hidalgo ó su hermosa Dulcinea hicieron alguna escursión por aquellos benditos países, ó el panzudo Sancho Panza gobernó aquella isla con el nombre de Barataria, que despues fué cambiado por el que la puso el marino portugués, y que aun en estos tiempos de mudanzas conserva todavia.

¿De mudanzas he hablado? Tambien las mudanzas constituyen una de las principales modas de Fernando Poo, y que me detenga en esto nada de extraño tiene; porque si moda significa tambien mudanza, ¿qué cosa mas natural que hablar de las que allí se observan?

Los fernandianos no se mudan de camisa, ni de pantalón, ni de chaleco, ni de otras muchas cosas de que nos mudamos los europeos; pero mudan en cambio.

De pellejo, cuando á consecuencia de las muchas guerras que por raptos de mujeres suelen tener unos con otros, se rasgan un brazo, una pierna ó los carrillos con la punta de sus lanzas; de pelo, cuando despues de una lluvia fuerte (cosa que se nota muy pocas veces en aquella isla), se les reblandece el casco de barro con que se cubren la cabeza, y cae cada trozo por su lado con mechones tan grandes como las crines de una yegua;

De uñas en los pies, cuando despues de dar un tropezon contra un guijarro, se les arma un panadizo. (Este es uno de los inconvenientes de no gastar zapatos); De mujer, cuando se cansan de la que tienen;

De rey ó cocoroco, cuando se marchan á otro

territorio, ó cuando se cansan de servir al que antes defendían;

De Dios, cuando la serpiente que adoran huye á otro bosque mas lejano, ó cuando se oculta la luna y aparece el sol, astros tambien á los que rinden culto.

Y por último, de chaza, cuando por muerte de algun pariente, abandonan la que antes habitaban.

De todas estas cosas mudan los habitantes de Fernando Poo, ya que, como nosotros, no pueden mudar de nombre, de opinion, de camisa, de chaleco; ni aun de cascaca. ¡Oh! si ellos supieran las ventajas que trae consigo la mudanza de esta última prenda!

Otras mil modas se encuentran en uso en aquel famoso país, de las cuales hablaría si no temiese molestaros, benevolos lectoras; pero concluyo mi artículo diciendo:

—¿Tenia ó no tenia razon para titularlo Modas de Fernando Poo? ¿Estais convencidas de que tambien esa diosa reina en aquel país?

Creo haberos demostrado que en Fernando Poo, como en la mas culta capital del orbe, se conoce la moda en forma mas ó menos extravagante, pero no por eso menos verdadera.

MANUELO TORRIONES.

DIARIO DE LAS FAMILIAS

Santo de mañana.—San Bartolomé apóstol. Será dia de misa de precepto (pero se pedirá trabajar).

Culto divino para mañana.—Se celebrará en los templos siguientes:

Las Cuarenta Horas, en la iglesia parroquial de San Ginés, á su titular: habiendo á las diez misa mayor, y por la tarde, á las cinco y media, solemnes vísperas en preparación de su anual festividad. Asistirá el venerable cabildo de señores curas y beneficiado de esta corte.—Misa mayor: se cantarán, como todos los dias festivos, en obsequio del Santo del dia, en las parroquias de San Isidro, Palacio, Encarnación, Descalzas, Santo Tomás y en alguna otra parte m.s.—Culto semanal al Santísimo Sacramento: se hará por mañana y tarde en San Sebastián.—Novena: proseguirá por la noche en el colegio que fué de los Desamparados, á María Santísima del Amor de Dios.—Idem en la Escuela Pia de San Fernando (Lavapiés), la de San José de Calasanz; por la tarde predicará el P. Calixto de los Dolores.—Además, en Santa Cruz é Italianos, la de San Roque, solo de noche (pero sin sermón).—Ejercicios diarios: se practicarán por la noche en San Ignacio y Oratorios.

Nota.—La misa, oficio y rezo eclesiástico, será en honor de San Bartolomé, apóstol, á quien la Iglesia celebra, con rito doble de segunda clase y ornamento encarnado.

Procesion.—Hoy, último dia de la novena á su gloriosa titular, saldrá por la tarde de la Real Iglesia de Atocha, despues de la reserva, una solemne procesion con la imagen de Nuestra Señora.

A los pobres.—Deseosa la Santa Hermandad del Refugio, de proporcionar el beneficio de las aguas de Trillo á los muchos pobres enfermos que lo solicitan, ha dispuesto, que además de las expediciones que salen todas las semanas desde mediados de junio para aquellos baños, haya otras cuatro extraordinarias antes de que termine la temporada, el próximo mes de setiembre.

Pormenores.—Sobre el triste suceso ocurrido el viernes en Madrid y en el cual figura una persona de respetable posición, da El Leon Español de anoche, los siguientes detalles.

«El viernes por la noche (dice) ocurrió en Madrid un drama lamentable, acerca del cual hemos oido diferentes versiones, bien que idénticas en el fondo. Parece que un caballero anunció á su esposa la necesidad que tenia de ausentarse de Madrid. Aquella le acompañó el viernes por la noche y solo se separó de él cuando hubo marchado la diligencia. Llegada esta á la ronda, hizo para el viajero, subió á un coche que le esperaba y regresó á Madrid, dirigiéndose á la casa de un comisario de policía, al cual pidió que le acompañase personalmente, dándole auxilio para el desempeño de una comision de que estaba encargado; El carácter oficial del individuo en cuesti6n, justificaba su pretension. Salieron en efecto, acompañados de algunos dependientes

de la autoridad; llegaron á la casa del interesado, penetraron en ella sigilosamente, merced á las precauciones que de antemano tomara el fugido viagero, y sorprendieron á la esposa de este en compañía de un caballero. El ultrajado esposo, arrastrado por una justa cólera, se precipitó sobre los culpables, causándoles algunas heridas antes que lozaran detenerle las personas que le acompañaban. Las heridas de la mujer son, al parecer, muy graves; no así las de los otros individuos que se hallaban en el momento de haberse conducido al hospital; que el autor lo fué á la cárcel pública el sábado por la tarde y que se instruye sobre el particular el correspondiente sumario.

Incendio y robo.—Anteanoche á primera hora se prendió fuego á una casa, calle Ancha de San Bernardo, esquina á la traviesa de las Pozas. Las llamas que despedía el tejado, alarmaron á la gente, y al poco rato acudieron las bombas y operarios de la Villa, los cuales, animados por la presencia del señor corregidor y otras autoridades, trabajaron con inteligencia y empeño hasta las once y media de la noche en que oportunamente terminó el incendio, habiendo quemado toda la parte alta que contenia varias habitaciones y bohardillas. Además de las pérdidas, que son de alguna consideración, hay que lamentar la desgracia de tres obreros que salieron heridos, aunque no de gravedad, así como tambien el haber robado, antes de que llegara la Guardia civil, tres mil reales á uno de los vecinos, y á otro, oficial de albañil, varias herramientas.

Tiro.—Ayer tarde disparó un centinela del Saladero contra un preso, por asomarse á una de las ventanas que dan á la ronda, hiriéndole en una pierna.

Plaza de toros.—En los primeros dias del próximo mes de setiembre, principiarán las corridas de la segunda temporada, trabajando los espadas Francisco Arjona Guillen (Cuchares) y Cayetano Sanz, con sus respectivas cuadrillas, y desde el 10 del referido mes hasta fin de dicha temporada, deberá tambien hacerlo (segun su escritura) el espada Antonio Sanchez (El Tato) con su cuadrilla de picadores y banderilleros.

Los señores que han estado abonados en las seis últimas medias corridas y quieran renovar sus abonos por otras seis, que serán desde la 13.ª hasta la 18.ª, se servirán concurrir, llevando el documento que para el efecto se les entregó: al despacho de billetes de la calle de Alcalá, frente al café Suizo, desde las diez de la mañana hasta las cuatro de la tarde, en los dias que á continuación se expresan:

Los abonados de barreras, el jueves 23 del corriente. Los de tabloncillos de tendido y mesa de la toril, el viernes 26. Los de gradas, el sábado 27. Los de andanadas de palco y palcos, el domingo 28. Y los que quieran abonarse de nuevo á lo que en fin de la primera temporada quedó vacante, el lunes 29.

Soirés escandalizantes.—Casi todas las noches la traviesa del Horno de la Mata, se convierte en un pandumonium, en un sábado infernal. Hay bailes de lo mas crudo y cautos que rompen la cabeza. Por supuesto que generalmente suele terminar la funcion con un divertido sainete de pescoceros y una salva de gritos capaz de edificar al mismo Luzbel. Como esto pasa entre gallos y media noche, los vecinos no pueden dormir; pero en cambio las muchachas y jóvenes de la vecindad, pueden asistir á un curso de moral de lo mas edificante. Suponemos que la autoridad no tiene noticia de tan inocentes pasatiempos, y se lo avisamos para que pueda poner término á estas escenas que tanto molestan y escandalizan al vecindario.

Orden de la Plaza.—Servicio para mañana.—Parada: Barbastro y Alcántara de infantería.—Jefe de dia: comandante capitán del regimiento infantería de Galicia, D. Joaquin Burroza y Torregrosa.—Visita de hospital: Galicia, primer capitán.—Reconocimiento de provisiones: Zaragoza, segundo capitán.—El general gobernador interino, Barcelona.

ANUNCIOS.

SE DESEA SABER EL PARADERO DE LOS SEÑORES ELOY Y NESTARES. Se dejarán las señas de sus actuales habitaciones, en la calle de Fuencarral, número 43, cuarto segundo.—(D. 23 t. y 24 m.)

POR AUTENTARSE SU DUEÑO, SE TRASPASA una tienda camisería, con generos ó sin ellos, bien apropiada y en buen punto. Darán razon de la de igual clase, calle de Preciados, número 58.—(D. 23 t.)

NOTICIAS COMERCIALES.

BOLSA DE MADRID.—COTIZ. OFICIAL DE HOY.

Table with columns: Fondos públicos, Publicado, No pub., A plazo. Lists various financial instruments and their market values.

BOLSA DE PARIS, 22.—(POR EL TELEGRAFO.)

Table with columns: 5 francés, 3 interior, 3 exterior, 3 diferido, Amortizable, 10.

BOLSA DE LONDRES, 22 (POR EL TELÉGRAFO.)

Table with columns: Consolidados de 95 1/2 á 5/8.

BOLSA DE BARCELONA DEL 19 DE AGOSTO.

Table with columns: Efectos públicos, Dinero, Papel.

FONDOS ESPAÑOLES EN BOLSAS ESTRANJERAS

Table with columns: AGOSTO, interior, exterior, diferido, Amort. de 2.º, Cupones ingleses.

CAMBIOS DE MADRID Y DE LAS PROVINCIAS.

MADRID 23.—Sobre Londres á 90 día 5/16-45. Sobre París á 90 día 5-26.—Descuento de letras al 5 por 100 anual.

Table with columns: Daño al papel, Beneficio al papel. Lists exchange rates for various locations like Alhacete, Alicante, Almería, etc.

Table with columns: Bilbaio, Coruña, Valencia, etc. Lists exchange rates for various provinces and cities.

MERCADO DE MADRID, 22, Y GRAL. DE CEREALIS

Table with columns: Trigo, Cebada, Alforfalfa, etc. Lists market prices for various agricultural products.

Editor, D. Francisco Pascheo. Imprenta de LA CORRESPONDENCIA AUTOGRAFA.